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El 22 de septiembre de 2023 se publicó 
el estudio Beneficios y limitaciones de la 
planificación centrada en la persona en el 
campo de la discapacidad intelectual y del 
desarrollo: una revisión sistemática según las 
directrices de prisma de Sandra Salas Ruiz de 
la Universidad de Sevilla. 

En ASPAPROS implantamos la Planificación 
Centrada en la Persona (PCP) hace más 
de  una década en todos nuestros centros 
como la piedra angular metodológica para la 
intervención con las personas con discapacidad 
intelectual (DI). En torno a la cual se han ido 
agregando otras herramientas de intervención 
sinérgicas con esta filosofía PCP. Nuestra 
experiencia es altamente satisfactoria porque 
a través de la PCP hemos conseguido una 
evolución sustancial en los niveles cualitativos 

y cuantitativos de calidad de vida. No obstante, 
existe escasa literatura internacional de 
estudios empíricos a gran escala que sitúen este 
enfoque metodológico en una posición relevante 
que garantice la eficacia de la PCP. Por ello 
este estudio nos ha parecido muy oportuno para 
dilucidar, más allá de nuestra propia experiencia 
que es muy satisfactoria, la idoneidad de la PCP 
como una metodología eficaz para ayudar a 
las personas con discapacidad intelectual a 
acceder a los apoyos y servicios que necesitan, 
para alcanzar una mayor calidad de vida, basada 
en sus propias preferencias y valores en las 
distintas etapas de su vida.
A continuación, queremos reflejar las principales 
conclusiones a las que llega este estudio: 
• Se afirma que la aplicación de la PCP 

contribuye a la mejora de la calidad de 

vida global de la persona con discapacidad 
(Taylor y Taylor, 2013; Verdugo et al., 2021; 
Whitehead et al., 2016). 

• Ha demostrado ser eficaz en el desarrollo de 
la autodeterminación, facilitando la toma de 
decisiones y autonomía de las personas con 
DI en la elección de acciones en su vida diaria 
(Arellano y Peralta, 2016; Dew et al., 2019; 
Franz et al., 2015; Gadd, 2020;  Hassan,  
2017;  McLeod,  2017;  Muñoz-López  et  al.,  
2023;  Whitehead  et  al., 2016; Urizarna et 
al., 2018; Zhang et al., 2019), 

• Ayuda a que las personas jóvenes con DI se 
sientan más independientes al seleccionar 
los propios objetivos o metas personales 
(Hillier et al., 2022). Esto confirma los 
beneficios que tiene el uso de la PCP en el 
campo de la discapacidad intelectual en la 
toma de decisiones compartida, otorgándoles 
un mayor control en la elección de recursos 
y de las actividades cotidianas que realizan, 
sintiéndose así dueños de su propio proyecto 
vital. 

• Esta revisión alega que el uso de la PCP 
mejora la dimensión de las Relaciones 
Interpersonales,  puesto  que  para  que  esta  
metodología  sea  efectiva  debe  haber  un 
círculo de apoyo comprometido y elegido en 
función del interés de la persona implicada, lo 
que favorece la comunicación y las relaciones 
con los demás, permitiendo así apoyos 
interdependientes para garantizar el éxito en 
el logro de sus objetivos. 

• Al poner en el centro a la persona, su círculo 
comienza a comprender, conocer y apoyar 
sus intereses y a ser más conscientes de sus 
capacidades y limitaciones, de manera que 
pueda tener un apoyo de mayor calidad (Aja-
Ramos et al., 2021;  Collings  et  al.,  2018;  
Gadd,  2020;  Kamstra  et  al.,  2017;  Martin  
y  Ouellette-Kuntz,  2014;  McLeod,  2017;  
Symonds  et  al.,  2020;  Urizarna  et  al.,  
2018;  Wistow  et al., 2016). 

• Las personas con DI igualmente ven 
beneficiadas sus relaciones, ya que los 
objetivos personales que proponen involucran 
a otras personas. 

• El estudio de Hagner et al., (2014) señala el 
fomento efectivo de la comunicación con el 
planificador en el proceso de PCP.

A tenor de nuestra experiencia y de las 
conclusiones a las que Sandra Ruiz y su equipo 
han llegado, podemos confirmar que hace más 
de una década tomamos la decisión correcta y 
en ella nos reafirmamos. !A por otros 10 más¡.

¿Es eficaz la PCP?



La Junta otorga a la Residencia, Centro de día con Te-
rapia Ocupacional y Centro de día de ASPAPROS en 

Viator la certificación de ACSA

La Residencia y los Centros de día, con y sin Te-
rapia Ocupacional, para personas con discapa-
cidad intelectual de ASPAPROS en Viator han 
recibido la certificación de calidad que otorga la 
Consejería de Inclusión Social, Juventud, Fami-
lias e Igualdad de la Junta de Andalucía a través 
de la Agencia de Calidad Sanitaria de Andalucía 
(ACSA), entidad de evaluación y certificación 
integrada en la Fundación Progreso y Salud.
El certificado obtenido acredita la finalización 
del proceso de evaluación con ACSA, culmina-
do con la obtención del nivel ‘Avanzado’. Con 
este reconocimiento, el equipo de ASPAPROS 
demuestra su compromiso con la excelencia y 
la mejora continua de los servicios que ofrecen 
a las personas con discapacidad intelectual, 
tanto residentes como usuarios del servicio de 
día, garantizando que su actividad se ajusta a 
los estándares de calidad definidos en los ma-
nuales de certificación de la propia ACSA, los 
cuales están reconocidos por organismos de 
acreditación nacional e internacional como la 
ENAC o la International Society for Quality in 
Healthcare (Isqua). Estos estándares evalúan 
aspectos referidos a la organización de la acti-
vidad, la accesibilidad y continuidad de la aten-
ción, los derechos de los usuarios o la seguridad 
de los procesos.
“El proceso de certificación constituye, ade-

más de un reconocimiento, una oportunidad de 
aprendizaje y crecimiento, que permite identifi-
car y desarrollar iniciativas de mejora, al tiem-
po que se homogeniza la práctica profesional”, 
ha destacado Andrés Repullo, Responsable de 
Calidad de ASPAPROS.
La entidad obtiene mayores niveles de cumpli-
miento en los siguientes criterios de calidad: 
“La persona como sujeto activo”, “Accesibili-
dad y continuidad de la atención”, “Gestión de 
la documentación”, “Gestión por procesos”, 
“Promoción de la calidad de vida”, “Herramien-
tas de calidad”.
Además, los evaluadores de la Agencia de Ca-
lidad Sanitaria de Andalucía identifican como 
fortalezas de la entidad los siguientes aspectos: 
La captación activa de quejas, sugerencias e 
insatisfacciones fomentadas por parte de los 
profesionales del centro como herramienta de 
mejora. El análisis realizado y el seguimiento de 
los principales motivos de las reclamaciones, 
sugerencias y quejas les ha permitido conocer 
objetivamente cómo se encuentran las perso-
nas usuarias en los servicios e incorporar ac-
ciones de mejoras. 
Existe un servicio de atención a las familias que 
tiene presente las necesidades de las familias y 
supone un gran apoyo para las mismas.
El uso de pizarras interactivas es un valor muy 

apreciado entre las personas usuarias, también 
las actividades que realizan en la sala de orde-
nadores. 
El enfoque que el Centro ha dado a las foto-
grafías que identifican las habitaciones de las 
personas usuarias, ponen en valor la identidad 
adulta de las mismas, eliminando en su orienta-
ción, cualquier indicio de infantilización. 
La organización de los talleres ocupaciones y la 
posibilidad de cambio de taller (cambiando la 
actividad) pone en valor la autodeterminación 
y toma de decisiones de las personas usuarias 
en este ámbito. 
Las condiciones de confort que disponen las 
distintas estancias de los servicios evaluados 
(iluminación natural, amplitud de espacios inte-
riores, accesibilidad, extensas zonas exteriores 
de jardín, espacios de ocio y deporte exterior, 
etc.), influyen positivamente en el confort de 
las personas usuarias durante su estancia en 
el centro.
Otro de los puntos fuertes dentro de esta acre-
ditación ha sido el apoyo que se da a las familias 
desde su implicación directa y colaborativa en 
la atención a las personas usuarias, ofreciéndo-
les asesoramiento y apoyos en las necesidades 
que tengan, especialmente en la tramitación y 
acceso a los recursos sociosanitarios.



Apertura de Centro de día en la capital
ASPAPROS ha abierto un Centro de día para 

personas con discapacidad intelectual en el 
complejo de servicios sociales especializados 
que tiene la asociación en la Calle Estrella 
Errante del barrio de Torrecárdenas de Almería, 
en la que ofrece un servicio de atención integral 
y específica durante el período diurno a perso-
nas con discapacidad en situación de depen-
dencia. Las personas usuarias reciben los servi-
cios de comedor y transporte, adecuados a las 
características de sus necesidades, así como la 

atención sanitaria especializada y psico-social. 
Además, cuentan con una programación deta-
llada e individualizada en la que se fijarán los 
objetivos a alcanzar, la metodología a seguir y 
su evaluación. El Centro de día dispone de unas 
amplias zonas ajardinadas

El centro está dirigido a personas mayores de 
16 años, gravemente afectadas, aquejadas de 
una grave discapacidad intelectual, de tipo se-
vera o profunda, o bien, de tipo media asociada 
a otras afectaciones motóricas, sensoriales o 

conductuales, dificultándoles e imposibilitán-
doles la realización de actividades de la vida 
diaria por sí mismos y no pudiendo ser atendi-
dos en el ámbito familiar. 

Es un centro acreditado por la Consejería de 
Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación de la 
Junta de Andalucía.

El Centro tiene 20 plazas aunque en la ac-
tualidad solo dispone de 2 plazas concertadas 
que esperamos que sean ampliadas tan pronto 
como sea posible.



ASPAPROS en el II Foro de Innovación 
social de la Dip. de Almería

El pasado jueves 14 de diciembre, la sala de 
conferencias de la Casa de las Mariposas en la 
capital, se llenó de asociaciones y trabajadores 
del tercer sector de la provincia para asistir al 
II Foro de Innovación Social de la Diputación de 
Almería. La finalidad de esta jornada es conver-
tirse en un punto de encuentro para fomentar 
las ideas innovadoras entre las asociaciones y 
entidades que trabajan para mejorar el bienes-
tar y la calidad de vida de todos los almerienses.

Pero si algo quedó patente después de las 
conferencias y ponencias es que hay un prin-
cipal objetivo que entre todos, como sociedad, 
debemos conseguir y es el de la inclusión social 
total. Aunque, como se demostró, el tejido aso-
ciativo de Almería es un auténtico tesoro que 
se tiene que mantener y potenciar, no seremos 
una sociedad plena y justa hasta que no deje-
mos de mirar con prejuicios a las personas con 
discapacidad.

El presidente de Diputación, Javier A. García, 
acompañado por el vicepresidente y diputado 
de Bienestar Social, Ángel Escobar, el delegado 
de Inclusión Social, Francisco G. Bellido, y el 
director del Tercer Sector de Diputación, Jesús 
Baca, han inaugurado la jornada.

Javier A. García puso en valor la gran apues-
ta por la innovación social. “Hace poco más de 

un año que estrenábamos esta iniciativa que 
ahora se consolida con el objetivo de potenciar 
la innovación social del tejido asociativo de la 
provincia. Queremos que siga siendo todo un 
punto de encuentro y un espacio de ideas para  
generar sinergias, conectar personas y hacer 
realidad proyectos innovadores”

El presidente elogió el trabajo de las asocia-
ciones de la provincia al apuntar que “cuando 
el concepto de innovación social ni se había 
planteado, las asociaciones de la provincia ya 
estabais poniéndolo en práctica con vuestro 
trabajo. Sin vuestra labor Almería no sería la 
gran tierra de oportunidades que es hoy día. Por 
eso siempre vamos a estar a vuestro lado para 
hacer realidad vuestras soluciones innovadoras 
que convierten a nuestra provincia en uno de los 
mejores lugares en los que emprender y vivir”.

El programa estaba compuesto por una po-
nencia titulada “El respeto del presente es la 
autonomía del futuro” de Amaya Áriz, presi-
denta de la Asociación Navarra de Autismo; un 
panel de experiencias en materia de Innovación 
Social en la que ASTEA, Down El Ejido y ASPA-
PROS, 3 asociaciones que recibieron ayudas a 
la innovación por parte de la Diputación de Al-
mería, hablaron de sus proyectos beneficiarios 
de las subvenciones.

Para finalizar la jornada tuvo lugar una mesa 
redonda sobre discapacidad y la empleabilidad.

Los ponentes de la primera mesa sobre Expe-
riencias en materia de Innovación social: Lola 
Andújar, Rosa Recamán, Andrés Repullo y Fran-
cisco Ortega

Para cerrar esta mesa, Andrés Repullo y Paco 
Ortega Baena hablaron de Radio ASPAPROS. 
Comenzaron contando su andadura en las on-
das con un espacio matinal en Candil Radio 
en el que conseguir sensibilizar a los oyentes 
e integrar a las personas con discapacidad. La 
experiencia gustó tanto que cada vez más usua-
rios querían participar por lo que los espacios 
tuvieron que ir creciendo.

Hoy, gracias a este proyecto, la asociación ha 
conseguido montar Radio ASPAPROS donde 
sus locutores están poniendo de manifiesto todo 
lo aprendido durante estos años. Andrés contó 
cómo ha evolucionado también la finalidad de la 
propia radio. De un modelo en el que se hablaba 
por ellos, sin ellos y sobre ellos a un modelo de 
una radio de personas con discapacidad, hecha 
por ellos y según sus gustos, con el objetivo de 
que toda la sociedad conozca y aprenda de este 
colectivo tan heterogéneo. Los próximos retos 
son conseguir unas cámaras para poder emitir 
en Twitch y Youtube.



Nos visita Francisco Bellido, Delegado territorial 
de la Consejería de Inclusión Social

El mes de noviembre tuvimos una vista muy 
especial en nuestras instalaciones de Viator. 
Francisco Bellido, Delegado territorial en Alme-
ría de la Consejería de Inclusión Social, Juven-
tud, Familias e Igualdad ha podido conocer el 
trabajo que se realizan en nuestra Residencia 
de Adultos, Centro de Día con Terapia Ocupa-

cional y Centro de Día de Viator. Hemos podido 
explicarle todos los preparativos de Navidad en 
los que estamos trabajando con tantas ganas. 
También hemos aprovechado para hablar del 
Programa Inclusion4Job, una plataforma que 
enlazará personas y empresas interesadas en el 
empleo, formación y/o voluntariado en el cam-

po de la discapacidad, que cuenta con el apoyo 
de la Junta de Andalucía a través de los fondos 
de Transformación Digital.  
Desde ASPAPROS agradecemos su tiempo y 
atención, esperando volver a contar pronto con 
su presencia en el resto de servicios de la aso-
ciación.



iNDALIM

¿Qué es el Consejo de Familias de ASPA-
PROS?

El Consejo de Familias de ASPAPROS es un 
órgano de carácter consultivo, informativo, y 
asesor, así como foro participativo para deba-
tir y proponer las medidas necesarias para la 
mejora de la calidad de vida familiar y de las 
personas con discapacidad intelectual y del 
desarrollo. Tiene un carácter transversal, abar-
ca diferentes áreas como son salud, bienestar 
social, educación, cultura, deporte, juventud o 
justicia.

¿A qué responde?
La asociación contempla la creación del Con-

sejo de Familias en 2013 porque cree firme-
mente en la necesidad de participación de las 
familias en la vida asociativa y en la mejora de 
la calidad de vida de todas las personas que  la 
conforman.

¿Quién forma parte del Consejo de Familias 
de ASPAPROS?

El artículo 3 del Reglamento que lo regula, 
dice que el Consejo estará integrado por todos 
los padres, madres y tutores de personas con 
discapacidad intelectual y/o del desarrollo que 
sean socios de ASPAPROS, así como aquellos 
que aun no siendo socios, reciban prestación de 

alguno de sus servicios.
¿Qué estructura tiene el Consejo de Fami-

lias de ASPAPROS?
Para garantizar su funcionamiento, la estruc-

tura del Consejo es la siguiente: un Plenario,  
una Comisión Permanente y Comisiones de 
estudio.

¿Cuáles son los componentes del Consejo 
de Familias de ASPAPROS en la actualidad?.

El Consejo de familias está presidido por la 
Vicepresidenta de la Junta Directiva de ASPA-
PROS que, en el año 2024 es Rosa Moreno 
Hernández, hermana de una persona con dis-
capacidad intelectual que recibe un servicio en  
los centros de Viator y como secretario, José 
Manuel Pérez Pérez, padre de una persona con 
discapacidad intelectual.

Los componentes de la Comisión permanente 
son Lourdes Fernández Campos y Antonia Sal-
merón Rodríguez. A los ya mencionados, se han 
unido otros miembros: Indalecio Cazorla, Dolo-
res Luque, Joaquín Nieto, Bienvenido Gil, Aure-
lia Carrillo, Carmen Martínez y Manuel Castillo, 
familiares y socios que han participado en el 
último plenario celebrado.

También tenemos que señalar la presencia de 
Ana Mari Martínez, Carmen López, Paqui Mu-

ñoz y Loli Segura que han participado en otros 
plenarios y han colaborado activamente en las  
comisiones de estudio dedicadas a la salud.

Desde el 2019 y a pesar de la pandemia, se 
le ha dado un impulso importante al Consejo, 
habiendo aumentado la participación de las fa-
milias en los plenarios, incluido el celebrado en 
el año 2020 que se hizo online a través de la 
plataforma Zoom. 

¿Qué se hace en el Consejo de Familias de 
ASPAPROS?

Como ya se ha señalado con anterioridad, el 
Consejo de Familias es un espacio para hacer 
propuestas, recoger y  debatir ideas que nos lle-
ven a realizar acciones que beneficien a todas  
las personas con discapacidad intelectual y/o 
del desarrollo y sus familias de la asociación 
ASPAPROS.

Para aumentar la participación de las familias 
en las convocatorias del consejo, desde el año 
2022 se ofrece la posibilidad de participar a 
través de dos formatos posibles, presencial u 
online y, para aquellas personas que tienen di-
ficultad para acceder por ambas vías, pueden 
hacer aportaciones a través del cuestionario 
que se adjunta en la convocatoria.

Desde aqui os animamos a participar.

Consejo de familias de ASPAPROS



Apoyos Visuales y Sistemas de Comunicación

Empleados de ASPAPROS formados en RCP
Profesionales sanitarios del Servicio Andaluz 

de Salud y ASPAPROS han organizado talleres 
prácticos sobre reanimación cardiopulmonar 
(RCP) para todos los profesionales de la aso-
ciación.

El objetivo principal de estas actividades es 
trasladar al personal de ASPAPROS la impor-
tancia de conocer y realizar de forma correc-
ta esta técnica que ha demostrado ser la más 
efectiva y la que se debe aplicar desde el primer 
momento ante una parada cardiorrespiratoria.

Estos talleres prácticos sobre maniobras bá-
sicas de recuperación tienen como fin enseñar 
al personal de asociación a salvar vidas cuan-
do una persona sufre una parada cardiorespi-
ratoria. Se utilizaron muñecos de simulación 
para enseñar las maniobras de RCP con el fin 
de aportar los conocimientos y las destrezas 
necesarias para poder realizar una atención 
cualificada de la parada cardiorespiratoria, 
disminuyendo la mortalidad y las secuelas que 
ocasionan.

Desde ASPAPROS queremos agradecer la co-
laboración del SAS y en especial de la enferme-
ra de enlace Evangelina Martínez

El pasado mes de noviembre realizamos en 
ASPAPROS un Taller sobre “Apoyos Visuales y 
Sistemas de Comunicación” impartido por Mª 
del Mar Martínez y Elena Gámez, ambas logope-
das del CAIT ASPAPROS.

A este taller celebrado en la sede de ASPA-

PROS acudieron tanto familias del CAIT, como 
profesionales de colegios y servicios

La comunicación es un derecho fundamental 
de toda persona. Por lo tanto, el uso de apoyos 
visuales y sistemas de comunicación no es una 
moda o una estrategia más de intervención, es 

la llave que puede abrir, a muchas personas con 
discapacidad, la posibilidad de expresarse, de-
cidir, comprender, elegir, rechazar y compartir 
lo que es importante para ellas. Como asocia-
ción, es un desafío poder estar actualizados, en 
esta disciplina



ASPAPROS en el PAIDA



Nuevo cultivo de tomate en el CEE de ASPAPROS
El CEE ASPAPROS SL optimiza los recursos 

que tiene a su disposición, en concreto el inver-
nadero de las instalaciones de Viator y la pro-
ducción de tomate en ecológico para obtener el 
máximo rendimiento posible.

En esta ocasión y tras realizar los descan-
sos rotatorios impuestos por la producción en 
ecológico, hemos apostado por cambiar a otra 
variedad totalmente distinta a las utilizadas 
estos últimos años. Desde la empresa de semi-
llas “Zenith” nos recomendaron una variedad 
tipo pera, que nos está dejando muy buenas 

sensaciones en cuanto a kg de producción. Nos 
hemos marcando unos objetivos mínimos de 
20.000 kg al final de campaña.

Para ello seguimos con unas labores de cultivo 
similares a las de campañas anteriores, desta-
cando la colocación de una nuevas estructuras 
de sujeción que permiten soportar con mayor 
facilidad el incremento de peso de esta variedad 
que presenta mayor tamaño foliar y de planta 
y por supuesto de ramos de fruto más pesados 
con unos mínimos de 80 hasta los 160 gramos 
por fruto.

Todo lo anterior es factible gracias al equipo 
técnico de profesionales del CEE ASPAPROS 
SL., experto en labores de cultivo con más de 
5 años de experiencia en el manejo del cultivo 
del tomate.

Los profesionales se encargan de las labores 
diarias de destallado, entutorado, recolección 
de fruto. etc.

En la actualidad se están realizando cortes se-
manales que rondan los 2000kg. que posterior-
mente son llevados con el remolque y furgoneta 
a la cooperativa “Los Machipolos”. 



Los Reyes de la Caixa
La Delegación de Voluntarios de La Caixa en 

Almería ha querido estar un año más, junto a 
la Asociación de Padres, Madres y Protectores 
de Personas con Discapacidad Intelectual de la 
provincia (ASPAPROS), para hacer una entrega 
de regalos a los usuarios de los diferentes cen-
tros de esta entidad social.

En su decimosexta edición, un total de 4 vo-
luntarios de La Caixa se han vuelto a convertir 
en Reyes Magos y en pajes muy especiales, 
acudiendo al encuentro cargados de regalos, 

como por ejemplo: cajas de dulces, un billar, 
un mini proyector, un altavoz y un tablón para 
pictogramas. 

La Obra Social “la Caixa” lleva 16 años apos-
tando por el voluntariado entre sus trabajado-
res, y en Almería ya son 125 los empleados 
en activo, jubilados de “la Caixa”, familiares y 
amigos que, en su tiempo de ocio, han partici-
pado en 40 actividades solidarias, 8 más que 
el año pasado, con colectivos en situación de 
vulnerabilidad de la provincia.

La apuesta de la Obra Social “la Caixa” por 
el voluntariado se ha mantenido firme en los 
últimos once años, en que ha logrado fomentar 
el voluntariado entre los más de 35.000 em-
pleados del grupo. Así, les ha facilitado la reali-
zación de acciones de voluntariado en beneficio 
de una sociedad que, además de requerir bienes 
y servicios de calidad, reclama a las empresas 
un comportamiento responsable en línea con 
los valores de la solidaridad y el servicio. El vo-
luntariado satisface dicha demanda social.



Cena de Navidad de ASPAPROS



Andrés Repullo (AR): ¿Quién es Paco 
Ortega?

Paco Ortega (PO): Tengo 54 años y nací en 
Almería, en la zona del Zapillo tuve mi primera 
infancia y después y hasta el día de hoy, resido 
en la zona de la plaza de Toros. 

AR: ¿Cómo recuerdas tu infancia?
PO: Recuerdo una bonita infancia y pasar 

tiempo con mis hermanos. (Encarnación, Miguel 
y Hortensia). Recuerdo ir al colegio con mi 
hermana y me sentía muy a gusto en el colegio, 
aunque alguna peleilla que otra tuve… (risas). 
Era un estudiante regulín, pero me saqué el 
graduado escolar. 

AR: ¿Y en tu adolescencia?
PO: Tenía a mis amigos del barrio y nos 

gustaba mucho jugar a las chapas, a las bolas, 
al fútbol, hacíamos fiestas… disfruté mucho.

AR: ¿Nos hablas sobre tus padres?
PO: Mi padre falleció un poco antes de la 

pandemia, en el 2018. Y mi madre está bien, 
ha tenido un par de caídas importantes, pero 
está bien.

AR: Estudiabas, tenías tiempo de ocio, pero 
¿hacías algo más?

PO: Pues mi padre era fontanero y yo empecé 
a irme a ratos con él, hasta que a los 19 años, 
comencé el Servicio Militar en Cartagena.

AR: ¿Cómo fue la experiencia en el ejército?
PO: Eran 12 meses de servicio, fue mejor de 

lo que pensaba, hice muchos amigos. Y estaban 
siempre gastando bromas unos a otros. Me 
llevé muchos momentos buenos y anécdotas. 
Por ejemplo, un día estaba de guardia y llegó 
un reemplazo (pelón) que me pusieron de 
compañero y le dije, friega el Hall y recoge todo 
después. Y este compañero se lo tomó a mal y 
me dio con el mocho de la fregona, en la espalda 
mojado y yo me giré y dije… “Verás tú ahora”, y 
le eche el cubo de agua encima y a los dos nos 
arrestaron, porque pensaban que estábamos 
peleándonos, y nos comimos un finde entero.

AR: ¿A qué ejército perteneciste?
PO: Yo estuve en la Base de Submarinos 

en Cartagena. A los meses estuve a punto de 
embarcar en el “Juan Sebastián Elcano”, pero 
no me quise presentar voluntario y me quede 
en la base, porque no me convencía mucho lo de 
estar 6 meses enteros embarcado. 

AR: Vamos Paco, estoy alucinando. El Juan 
Sebastián Elcano es un barco de la armada 
donde yo habría ido sin ninguna duda, pero 
entiendo lo de estar 6 meses en el Océano. 
Bueno, cuéntanos sobre la Instrucción. ¿Cómo 
te fue ?

PO: La instrucción la hice en Cartagena y 
me destinaron a la base Submarina militar que 

también está en Cartagena. Otros amigos no 
tuvieron tanta suerte, porque tras la instrucción 
los destinaron a Ferrol.

Yo al estar más cerca podía venirme cuando 
tenía permiso a Almería bastante continuo. Y la 
Jura de bandera fue muy bonita, con mi familia 
cerca.

AR: Hiciste algún curso de formación 
profesional. ¿cuéntanos?

PO: Hice un curso de Fontanería, tras finalizar 
la licenciatura militar. 

Después me saqué el carnet de conducir e iba 
con mi padre a trabajar. Y más tarde, a los 26 
años, hice un curso de “Joven Agricultor”.

Tenía una novia y sus padres tenían 
invernaderos y me lo saqué porque me 
ofrecieron trabajo, hasta que la cosa con ella 
no cuajó y lo dejé. 

AR: ¿Has trabajado en algo más?
PO: Sí claro. He trabajado por cuenta ajena en 

almacenes, alhóndigas, invernaderos, fábricas 
de plástico, fábricas de cartón (en Níjar). Estuve 
en Valencia trabajando un tiempo y en general 
muy bien, soy de no estar parado, me gusta 
mucho trabajar y sentirme autónomo, aparte de 
ser un trabajador responsable. 

AR: Entre tu etapa en la que estabas 
trabajando y tu llegada a ASPAPROS, ¿Qué es 
lo que sucede? 

PO: Pues con 40 años, me quedé en paro y no 
encontraba trabajo. Eché la solicitud para entrar 

en ASPAPROS en jardinería y me llamaron.
AR: ¿Qué te supuso el cambio de trabajar en 

otros sitios a trabajar en ASPAPROS?
PO: Para mi fue un salto grande. Primero 

muchísima alegría porque confiaron en mí y 
luego con el tiempo me he llegado a sentir en 
familia. 

AR: ¿Qué haces tú en Jardinería?
PO: Solemos hacer goteros de riego, 

limpiamos la hierba de la finca de Aloe vera 
y del invernadero, plantamos y recogemos 
tomates ecológicos.

AR: ¿Cómo ayudas en casa?
PO: Cómo mi madre es mayor, ayudo con las 

tareas de casa. Llevo a mi madre al aseo, hago 
la compra, le hago la comida, aunque no soy 
muy buen cocinero. Pero platos sencillos si se 
hacer bien. 

AR: Y llega sin esperarlo tu momento en 
RADIO ASPAPROS. ¿Qué supone para ti esta 
experiencia ?

PO: Es algo increíble, que me encanta y jamás 
me hubiera imaginado esto. Y espero seguir 
mejorando y avanzando porque estoy pletórico.

AR: ¿Cuál es tu mayor ilusión ahora mismo ?
PO: Mis ilusiones de futuro, son poder irme a 

vivir con mi novia Lola.
AR: Pues Paco, gracias por esta entrevista 

tan agradable que nos ha permitido saber 
mucho más de ti. 

PO: Gracias a vosotros.

Paco Ortega Baena



Brianeitor

Teresa Cantón: ¿Cómo es un día en la vida 
Brianeitor?

Brianeitor: Mis días son muy normales, 
quitando algún compromiso que tenga. Me 
despierto tarde y tras desayunar me pongo a 
trabajar editando vídeos. 

Paco Ortega (PO): ¿Has nacido con un don 
para los videojuegos y para narrar las partidas?.

Brianeitor: Desde niño me gustan los video-
juegos, así que no se si es don o práctica.

David Rodríguez (DR): ¿Cuáles son tus vi-
deojuegos favoritos y por qué te gustan tanto?.

Brianeitor: Tengo dos favoritos. Un es ‘Fall 
Guys’ con el que me inicié y me empezaron a 
conocerme. Y el otro es  ‘MineCraft’.

TC: ¿Quiénes son tus referentes en el mundo 
de internet? 

Brianeitor: Tengo a dos. Uno es ‘IlloJuan’.
(Málaga). Y el otro es ‘TheGref’ (Murcia) que es 
un youtuber y streamer con casi 20.000.000 
de seguidores, es presentador, ha estado en Got 
Talent y este año ha dado las campanadas en el 
Canal de Twitch, con Ibai, y tengo el placer de 
conocerlo en persona. Son mis referentes a se-
guir en el mundo de las redes. Son muy buenas 
personas.

PO: ¿Qué papel juega tu padre en tu vida?
Brianeitor: El más importante. Él es mi cuer-

po y mis manos. De nota le pongo un 9´50 por-
que siempre se puede mejorar. (Risas)...

DR: Para muchos padres las redes sociales, 

internet, los videojuegos son un peligro para 
sus hijos, para ti ha sido tu patio de juego.  
¿Qué hubiera sido de ti sin ti el ordenador y las 
tecnologías?.

Brianeitor: De pequeño no podía jugar a la 
pelota y demás, y los medios que tenía para 
entretenerme eran las consolas, las redes… Me 
ayudaron mucho a tener la mente ocupada y 
gracias a eso jamás he tenido depresión. Creo 
que todo en su justa medida está bien.

PO: Qué papel juega el humor en tu vida.
Brianeitor: Un papel fundamental, sin el hu-

mor no sería la misma persona.
PO: Y llega tu gran oportunidad con Campeo-

nex. ¿cómo surge?
Brianeitor: Llevaba unos meses en la redes 

“petándolo” y me llamaron para hacer un cas-
ting. Estaba flipando pero estaba seguro de que 
no iba a pasar, porque yo no soy actor. Después 
el director de Campeonex, me comunico que 
me habían cojido, y flipé, a día de hoy, aun no 
me creo que me esté pasando todo esto. Estoy 
como en una nube.

TC: ¿Qué vivencias has tenido en Madrid du-
rante la grabación de Campeonex?.

Brianeitor: He tenido miles, pero la mejor 
experiencia de mi vida ha sido trabajar con los 
actores de Campeonex, ha sido un sueño.

Andrés: ¿Cómo son los actores de Campeo-
nex?

Brianeitor: Son muy cariñosos, cada uno es 

un mundo. Los quiero mucho.
DR: ¿Qué sentiste en el estreno de Campeo-

nex?
Brianeitor: Cuando se estrenó Campeonex 

yo estaba ingresado en el Hospital Torrecár-
denas, pidiendo al médico, que por favor me 
dejara salir con mi familia a ver el estreno en el 
Cine y me dejó, fue fantástico, un sueño hecho 
realidad.

TC: ¿Cuál ha sido tu primer contacto con las 
personas con discapacidad intelectual?.

Brianeitor: El primer contacto ha sido con 
los actores de Campeonex. Algo maravilloso, 
sin duda.

DR: Si te parece mándale un mensaje a las 
personas que estén pasando una mala época 
por el motivo que sea para que afronten sus 
problemas de una forma más positiva.

Brianeitor: Los problemas siempre están, 
pero creo que la mejor forma de salir de ahí, es 
tener una actitud positiva y aferrarse a la gente 
que queréis. 

Andrés: Encantados de tenerte con nosotros 
Brian. Nos has dado una entrevista preciosa.

Brianeitor: Gracias a vosotros por invitar-
me, amigos.

Escucha la entrevis-

ta completa en...




